

DDRK INFO

LETTRE D'INFORMATION TRIMESTRIELLE
DU PROGRAMME DE DÉVELOPPEMENT DURABLE DANS LA RÉGION DE KIDAL

Janvier 2024

« RÉDUIRE LA PAUVRETÉ, À TRAVERS UN APPUI
À LA CROISSANCE INCLUSIVE ET DURABLE ...

« APPUYER LE RETOUR DE LA PAIX ET DE LA
STABILITÉ AU NORD DU MALI »



ÉDITO

La fin de l'année 2023 a été marquée par le retrait de la MINUSMA des emprises des camps de Tessalit, Adiel'hoc et Kidal et l'arrivée des FAMAs dans la région pour la reprise de ces mêmes camps. Ceci a occasionné une dégradation de la situation sécuritaire et des combats entre les FAMAs et les combattants du CSP-PSD. Un important mouvement des populations s'en est suivi vers l'Algérie et la région de Gao. Dans ce contexte particulier, le programme a réduit la présence de son personnel de son antenne de Kidal à titre provisoire, permettant de garder le bureau ouvert jusqu'à la stabilisation de la situation dans la ville. De nombreuses activités ont été suspendues à ce moment. Cette newsletter fait état des activités réalisées jusqu'à ce moment (8/11/2023).

A la suite de l'arrivée des FAMA dans la ville de Kidal, un nouveau Gouverneur est arrivé avec son cabinet, ainsi que des administrateurs, des contingents de la police, de la garde nationale, de la gendarmerie et de la protection civile. Malgré une présence très réduite, le programme reste plus que jamais en soutien à la région et aux populations à travers ses activités de soutien au système de santé, mais également pour le développement rural et la formation professionnelle, et ce toujours en collaboration étroite avec les services déconcentrés de l'État. Dans ces épreuves, toute l'équipe du programme vous souhaite le meilleur pour cette nouvelle année qui commence. Que la paix, la réconciliation, la stabilité et le développement soit le chemin de la période qui s'ouvre.

FORMATION PROFESSIONNELLE

DES PROGRÈS SIGNIFICATIFS DANS LA MISE EN ŒUVRE DES FAT

Grâce à une collaboration étroite avec les acteurs locaux, plusieurs réalisations prometteuses ont été accomplies. Ainsi, huit métiers porteurs ont été identifiés et couvrent des domaines tels que l'électricité photovoltaïque, la construction métallique, la tapisserie / maroquinerie, l'électricité automobile, le pressing / blanchisserie moderne, l'électricité du bâtiment, le staff-bâtiment et la transformation agro-alimentaire. Par ricochet, huit Maîtres d'Apprentissage ont été sélectionnés. Cette sélection s'est basée sur des critères tels que la disponibilité d'un espace de formation équipé, le niveau de qualification requis, l'affiliation à la coordination régionale des artisans, la moralité, et la capacité à transmettre leur savoir-faire. Quarante jeunes apprentis, dont douze jeunes femmes, ont également été inscrits, priorisant les jeunes déscolarisés et non scolarisés résidant dans les sites. Une attention particulière a été accordée aux apprentis déjà parrainés par des tuteurs. Pour assurer un suivi et une coordination efficaces, deux comités locaux de suivi ont été établis dans les sites d'Adiel'hoc et de Tessalit. De plus, les engagements consignés dans les conventions tripartites (Maîtres d'Apprentissage – Direction Régionale de l'Emploi et de la Formation Professionnelle/DREFP - Autorité Intérimaire/Kidal) ont été partagés et clarifiés avec les Maîtres d'Apprentissage. Toutes les conditions nécessaires pour un démarrage réussi des FAT ont été mises en place et ces formations contribueront significativement au renforcement des compétences et à l'autonomisation des jeunes dans les communautés respectives d'Adiel'hoc, de Tessalit et de Kidal.



SANTÉ

APPUIS EN RESSOURCES HUMAINES

Au cours du trimestre, le DDRK a conclu 6 accords de partenariat opérationnels APO avec la DRS, la FERASCOM et 6 ASACO qui ont recruté 58 agents de santé dont 4 médecins et 24 ATR. Avec la situation sécuritaire de la région, certains agents sanitaires se sont réfugiés avec leurs populations vers l'Algérie au niveau des villes frontalières (Timiyawene, Tinzaouatène et Borj Almoctar).

Le programme est en contact permanent avec les différents présidents des ASACO. 13 agents sont restés sur le terrain. Ils ont été répartis entre le CSRéf de Kidal avec 3 médecins, 4 infirmiers et 1 aide-soignant, le CSCom d'Aliou (Kidal) avec 1 médecin et une matrone et le CSCom de Takalot avec 1 infirmier, une gérante de dépôt médicament et un gardien/hygiéniste. L'interdiction de circulation des véhicules 4X4 et l'incertitude sur les axes routiers aggravent les difficultés d'approvisionnement des centres en médicaments depuis Gao. Depuis le 14 novembre 2023, presque aucun trafic routier n'a été réalisé sur l'axe Gao-Kidal.



DÉVELOPPEMENT RURAL

SUIVI DE LA CAMPAGNE DE VACCINATION DU CHEPTEL

Une mission de suivi de la campagne de vaccination du cheptel a été réalisée du 27 septembre au 8 octobre 2023 par la DRSV, la DRPIA, le cabinet ADRAVET et une personne ressource. Il s'agissait des sites de Takalot, Aghabo, Tassik, Inamzil, Taghlit, Abanco, Intabdoq, Tin-Essako, Intadeyni et Ebellel. L'objectif de la mission était de s'assurer du bon déroulement de la campagne 2023-2024 et d'apporter des appuis conseils aux éleveurs rencontrés. Cette campagne régionale de vaccination du cheptel a ciblé 30 000 têtes toutes espèces confondues. Pour parvenir à ce résultat et en fonction des circuits définis, plusieurs équipes de vaccination étaient mobilisées sur le terrain sous le leadership du Vétérinaire Titulaire du Mandat Sanitaire de Kidal (VTMS). La mission a remercié le DDRK pour ses actions à l'endroit des populations et des structures techniques partenaires. Tous les éleveurs et personnes rencontrés ont été affectés par le décès du Dr Issouf Ag Alkhalifa dit Bédine, 1^{er} et unique vétérinaire privé de la région et ont tenu à lui rendre un vibrant hommage.



40

C'est le nombre de jeunes enrôlés dans les Formations par Apprentissage Tutoré, parmi lesquels on trouve douze filles. Les apprentis sont formés par huit maîtres artisans, pour autant de métiers.

TEMOIGNAGE

Dr. DIDA BADI, DIRECTEUR DU CENTRE DE RESSOURCES DE KIDAL

« Le CRK a vu le jour en décembre 2019 grâce au soutien financier du Grand-Duché de Luxembourg dans le cadre du programme de développement durable. Notre objectif était de répondre aux besoins pressants de création et de renforcement des capacités des acteurs locaux. La concrétisation du CRK a débuté par la signature d'une convention tripartite avec le consortium Tihourawen-Almud, l'autorité intérimaire régionale et le DDRK en tant que partenaire financier. Cette collaboration a permis de mettre en place une équipe qualifiée, d'acquérir un local et de définir des procédures de travail solides. Les activités du CRK se regroupent en trois grandes catégories. Tout d'abord, nous nous engageons dans le renforcement des compétences internes de notre équipe à travers des formations continues. Ensuite, nous mettons en œuvre des stratégies de visibilité, notamment des émissions radiophoniques originales et des événements publics. Enfin, notre cœur de métier réside dans les prestations de services notamment la formation des comités de gestion, la formation des formateurs à l'accompagnement des organisations professionnelles, l'accompagnement des jeunes dans leur parcours d'insertion, l'alphabétisation (...) Pour l'avenir, nous prévoyons de maintenir notre dynamique en répondant aux besoins locaux, en assurant un suivi de nos prestations et en instaurant un système de qualité. »



LE GRAND-DUCHÉ DU LUXEMBOURG EST PRÉSENT AUX CÔTES DES POPULATIONS DE LA RÉGION DE KIDAL DEPUIS 1999

La Coopération luxembourgeoise a pour objectif global d'appuyer le Gouvernement du Mali dans ses efforts visant à réduire la pauvreté à travers un appui à la croissance inclusive et durable, la réduction de l'insécurité alimentaire ainsi que le retour de la paix et de la stabilité au nord du Mali.

Afin de mieux répondre aux besoins des populations et aux spécificités du terrain, deux zones d'exécution ont été retenues pour le PIC III (2015 - 2024). La "zone Sud" dans laquelle l'agence LuxDev met en œuvre trois programmes, se compose de la région de Ségou (cercles de San, Tominian, Barouéli et Bla), du cercle de Yorosso dans la région de Sikasso et de Bamako et ses environs. La "zone Nord" avec les régions de Kidal et de Gao a été confiée à PROMAN. Une lettre d'entente a été signée le 6 mai 2016 à Bamako, afin d'encourager la plus grande synergie possible entre tous les acteurs du PIC III (PROMAN, LuxDev, agences onusiennes, SOS Faim, Université de Bamako).

Le DDRK phase IV durant cette phase de prolongation se décline en 3 composantes :

- Développement rural et sécurité alimentaire
- Formation et insertion professionnelle
- Santé

Budget Total DDRK IV : 19 726 450 €

Afin de coordonner les activités, une Unité de Gestion des Programme (UGP) a été créée à Bamako.

L'UGP et l'équipe opérationnelle participent aux différents cadres de concertation au niveau national et régional.

PROMAN est une société de conseil internationale de premier plan spécialisée dans la coopération au développement. Créé en 1986, PROMAN fournit des services aux bailleurs de fonds internationaux, les gouvernements nationaux, les institutions publiques et les partenaires de développement du monde entier. Au Mali, **PROMAN a le mandat d'agence d'exécution pour le Grand-Duché de Luxembourg dans la zone de concentration Nord, régions de Kidal et de Gao.**

Contact :

UGP Programmes Zone de Concentration Nord PIC III (DDRK IV – DDRG)

Agence d'exécution PROMAN

Coopération Grand-Duché de Luxembourg - République du Mali

Badalabougou - BAMAKO – MALI

Tél : (+223) 20 22 43 16

ugp@proman-mali.org